

EXAMEN MENSUAL

Mayo 2024



@CeposOficial



CEPOS Centro de
Estudios Políticos y Sociales



cepos@cepos.org.mx



cepos.org.mx



EL PANORAMA DE MAYO

1. La **situación económica**, marcada por una mezcla de buenas noticias, por ejemplo, en materia de empleo, y de fortaleza del peso frente al dólar, con señales muy preocupantes en cuanto a la inflación y un menor dinamismo del crecimiento del PIB.
2. La **lucha política**, reflejada principalmente en la etapa clave de la campaña electoral rumbo a los comicios del 2 de junio, incluyendo el tercer debate presidencial, las llamadas a que decline el candidato de Movimiento Ciudadano, la tragedia en el evento de dicho partido en Nuevo León y las decisiones del INE, que censuró diversas expresiones de Xóchitl Gálvez
3. Los **otros temas** relevantes durante el mes, entre los que destacan la campaña del gobierno federal contra María Amparo Casar y los apagones generalizados a causa de la saturación de la red de energía eléctrica.

SITUACIÓN ECONÓMICA

- Durante Mayo el peso se mantuvo estable frente a la moneda estadounidense. El dólar inició el mes en 16.93 pesos y cerró el 31 de Mayo en \$17.02 pesos.
- El Índice de Precios y Cotizaciones de la BMV inició el mes concluyendo la jornada del 2 de Mayo con 56,677.05 unidades y cerró con 55,179.24 el 31 de Mayo. En el caso de Biva, su índice principal cerró la primera jornada del mes en 1,160.91 puntos y llegó a 1,126.72 el día 31.
- El 2 de Mayo la mezcla mexicana de exportación se vendía en los mercados internacionales a \$74.8 dólares/barril, y para el 30 de Mayo su precio había caído 2 dólares, a \$72.48 dólares/barril.
- Otras noticias relevantes:
 - 2 de mayo. Inegi informó que en marzo el desempleo fue de 2.3%, el nivel más bajo de la historia en de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo.
 - 8 de mayo. Gerardo Esquivel, ex subgobernador del Banco de México, señaló que es necesaria una reforma fiscal.
 - 9 de mayo. La Junta de Gobierno de Banxico aprobó por unanimidad que la Tasa de Interés Interbancaria a 1 día se mantenga en 11 por ciento.
 - 23 de mayo, el Inegi informó que, durante el primer trimestre del año, el Producto Interno Bruto aumentó un 1.93% anual en términos reales. Es el sexto trimestre consecutivo en que el crecimiento es menor al observado en el trimestre anterior.
 - 23 de mayo. El Inegi informó que, durante la primera quincena del mes, el Índice Nacional de Precios al Consumidor se elevó un 4.78% anual.
 - 28 de mayo, se publicó un informe del Coneval; durante el primer trimestre del 2024, la pobreza laboral cayó a 35.8%, el nivel más bajo en la historia.
- 29 de mayo. Banxico publicó su pronóstico actualizado. Ahora proyectan que el PIB aumente un 2.4% durante este año. Para 2025 esperan un crecimiento del 1.5%.



LUCHA POLÍTICA

- Fue un mes positivo para los números del presidente López Obrador, pues arrancó con un apoyo del 53.2% el 2 de Mayo, y a partir de ahí mostró una tendencia a la alza, por lo que cerró el 31 de Mayo con un 54.3% lo que representa un aumento de poco más de un punto porcentual.
- Rumbo al 2024, en las instituciones electorales:
 - 8 de mayo. El INE anunció que recibió 34,462 solicitudes de ciudadanos para acreditarse como observadores electorales.
 - 12 de mayo. Se llevó a cabo el último debate entre los candidatos a la jefatura de gobierno de la Ciudad de México.
 - 13 de mayo. La Comisión de Quejas y Denuncias del INE le exigió a Lilly Téllez que deje de participar en el programa radiofónico de Ciro Gómez Leyva. Consideran que dicho programa le representa una ventaja indebida.
 - 13 y 19 de mayo. La Comisión de Quejas y Denuncias del INE ordenó eliminar de las grabaciones del segundo debate los momentos en que Xóchitl Gálvez se refirió a Sheinbaum como “narcocandidata” y a Morena como “narcopartido”.
 - 17 de mayo. Guadalupe Taddei, consejera presidenta del INE, pidió a los ciudadanos que no utilicen el color rosa para sus movilizaciones y añadió que el instituto tendrá que analizar la opción de cambiar de color institucional.
 - 19 de mayo. Se llevó a cabo el tercer y último debate entre los candidatos presidenciales. El encuentro fue marcado por el tono de confrontación. Destaca la acusación de que Sheinbaum manipula las creencias religiosas de los mexicanos, y el presunto pacto entre el gobierno y los delincuentes.
 - 24 de mayo. La Comisión de Quejas y Denuncias del INE determinó ordenarle a Xóchitl que “se abstenga de realizar manifestaciones o publicaciones”, donde se refiera a Morena como “narcopartido”.
 - 30 de mayo. La Sala Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación sancionó a Xóchitl y a los partidos que la apoyan, porque utilizaron el logo del INE en una publicación en redes sociales.
- Rumbo al 2024, en la oposición:
 - 2 de mayo. Xóchitl Gálvez señaló que “vamos a tener que echar para atrás esa ley de las Afores... les vamos a devolver ese dinero... es de las familias”.
 - 6 de mayo. Xóchitl Gálvez declaró en entrevista que sí participará en la marcha ciudadana del 19 de mayo, unas horas antes del tercer debate presidencial.
 - 13 de mayo. Xóchitl Gálvez acudió al Tribunal Electoral para hablar con los magistrados de la sala superior y señalarles que el presidente López sigue interfiriendo en las elecciones.
 - 14 de mayo. Xóchitl Gálvez, señaló que “le quiero hablar a los militantes de MC ...valoremos a la democracia, un proyecto donde saquemos a México de las garras de los criminales”.
 - 19 de mayo. Más de cien mil personas abarrotaron el Zócalo y las calles aledañas, además de las plazas principales en decenas de ciudades del país, en el marco de la movilización ciudadana en defensa de la democracia y en respaldo de Xóchitl Gálvez.



- 21 de mayo. Xóchitl Gálvez señaló que “Citibanamex en su reunión de Perspectivas Económicas y Visión de Mercado presentó una encuesta” que la pone en primer lugar.
 - 21 de mayo. Xóchitl Gálvez explicó que Sheinbaum “no va a reconocer los resultados si no gana ...no acaba de entender cómo perdió 50 puntos”.
 - 26 de mayo. Gálvez señaló que “tenemos el triunfo a tiro de pájaro, ya lo tenemos, ya tenemos a la Sheinbaum contra las cuerdas”.
 - 29 de mayo. Xóchitl Gálvez cerró campaña con un lleno en la Arena Monterrey. Dice que “en Palacio Nacional están temblando porque saben que los buenos somos más...vamos a ganar”.
 - 30 de mayo. El PRI anunció que ha expulsado al exgobernador mexiquense Alfredo del Mazo. Había sido acusado de beneficiar a Morena en las elecciones a gobernador del 2023.
- Rumbo al 2024, en el oficialismo:
 - 4 de mayo. Claudia Sheinbaum negó que su proyecto busque cerrar iglesias y destruir la propiedad privada “respetamos todas las religiones”.
 - 26 de mayo. Se desplomó la lona en un evento de Morena en Xonacatlán, Estado de México. Se reportan al menos 58 personas lesionadas.
 - 27 de mayo. Claudia Sheinbaum publicó que se reunió con Alejandra del Moral y “encontramos más coincidencias que diferencias...le agradezco su decisión de sumarse a nuestro proyecto”. Minutos antes, la propia Del Moral había anunciado su renuncia al PRI.
 - 29 de mayo. Claudia Sheinbaum cerró su campaña presidencial en el Zócalo de la CDMX. Agradeció a sus simpatizantes y señaló que “la cuarta transformación... nos ha devuelto el orgullo de ser mexicanos y mexicanos”.
 - Rumbo al 2024, en los terceros en discordia:
 - 2 de Mayo. Movimiento Ciudadano se desistió de la solicitud de que el INE interfiriera a favor de su candidato presidencial en la cobertura de los medios de comunicación.
 - 19 de mayo. Jorge Álvarez Máynez respondió a la petición de que decline en favor de Xóchitl Gálvez, publicando que “nunca, a ningún lado y por ningún motivo”.
 - 21 de mayo. Jorge Álvarez Máynez propuso quitarle al presidente la facultad de nombrar unilateralmente a los ministros de la Corte, cuando las ternas son rechazadas por el legislativo.
 - 22 de mayo. Un fuerte viento derrumbó el escenario para el cierre de campaña de la candidata de MC a la presidencia municipal de San Pedro Garza García. Hubo 9 muertos y 121 heridos.
 - 27 de mayo. Álvarez Máynez, hizo un llamado para “pedirle al tribunal [específicamente el TEPJF] que nos permita ya tener certeza” y “deje de manosear la elección con resoluciones de último minuto...siguen intentando bajar candidatos”.
 - 29 de mayo, Jorge Álvarez Máynez cerró campaña en la Ciudad de México con un concierto/mítin llamado “Máynez Capital Fest”, donde los asistentes compartieron cerveza y marihuana.



OTROS TEMAS

- 3 de mayo. El gobierno federal publicó, documentos e información privada referente a la familia de María Amparo Casar. El 4 de mayo, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales inició una investigación al respecto.
- 9 de mayo. Hubo múltiples apagones en diversos estados del país. El Centro Nacional de Control de Energía declaró Estado Operativo de Emergencia en el Sistema Interconectado Nacional.
- 13 de mayo. Se dio a conocer que Pemex presentó ante la Fiscalía General de la República una denuncia contra diversas personas, incluyendo a María Amparo Casar, por el caso de la pensión que ella recibió tras el fallecimiento de su entonces esposo, Carlos Márquez.
- 21 de mayo. Presuntos integrantes del Sindicato Mexicano de Electricistas atacaron la sede nacional del PAN.
- 23 de mayo. Supuestos maestros de la CNTE realizaron destrozos afuera de las sedes del INE, el PRI y Morena.
- 28 de mayo. Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, señaló que, en lo que va del actual proceso electoral han sido asesinados 22 candidatos y aspirantes a competir en las elecciones.
- 28 de mayo. Diputados del PAN, PRI y PRD presentaron una acción de inconstitucionalidad que busca revertir la reforma al sistema de pensiones, impulsada por el presidente López y aprobada el 1 de mayo.
- 31 de mayo. La Secretaría de la Defensa Nacional desmintió el “Mensaje al pueblo de México” publicado en redes sociales a nombre del general Luis Crescencio Sandoval.

